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DESCR I F'C I ON DEL. ESCENARIO 

1.- Conclusiones post- factum.  

Las acciones protagonizadas por el Ejército el 19 de 
diciembre dieron motivo a diversas conclusiones respecto a 
su origen y alcances. Los medios de comunicación tuvieron el 
rol de vehicular las diferentes interpretaciones de las 
partes. 

El Gobierno consideró injustificado el proceder del Ejército 
e insatisfactoria su explicación. Para el Presidente de la 
República el hecho revela de sus actores falta de 
comprensLón de lo que es la vida democrática. "Cualquier 
intento de utilizar la fuerza para impedir que se esclarezca 
la verdad, que los poderes públicos ejerzan plenamente sus 
atribuciones, que haya un normal desenvolvimiento de las 
actividades, es entorpecer el proceso de consolidación 
democrática y poner piedras en el camino", dijo el 
Presidente. Agregó que el Ministro de Defensa cuenta con su 
plena confianza. 

Cuando se busca esclarecer la verdad y cuando _las 



2 

autoridades ejercen sus atribuciones, no se está 
pretendiendo desprestigiar a las FF.AA. Las investigaciones 
que se realizan "forman parte de un proceso legitimo de 
vigencia del Estado de Derecho y no tienen ningún ánimo 
discriminatorio". 

El presidente de la Conferencia Episcopal, monseñor Carlos 
González condenó los hechos. Si fue un ejercicio de enlace 
sin aviso previo, es una falta de respeto a la ciudadanía. 
Si se trató de una demostración de fuerza, para advertir a 
las autoridades sobre las investigaciones que se llevan a 
cabo, es aún más grave pues afecta a la democracia y provoca 
desconfianza para el futuro. "No es sano vivir haciendo 
demostraciones de fuerza". La mayoría del país no desea 
juzgar o condenar a las FF.AA. Al mismo tiempo, 	todos 
deseamos transparencia, 	verdad y una decisión de búsqueda 
del bien común por sobre todos los intereses particulares, 
concluyó monseñor González. 

El Comandante en Jefe de la Armada, desmintió rumores sobre 
la participación de su institución en el ejercicio. Los 
ejercicios en que participa la Armada son planificados 
anualmente y se realizan con conocimiento de la autoridad, 
aclaró. 

Los partidos de la Concertación apoyaron al Presidente en su 
decisión de respaldar al Ministro de Defensa y en sus 
precisiones respecto del uso de los canales institucionales 
en la relación Gobierno - Ejército. 

El presidente del PDC, Andrés ZaldIvar, seMaló que las 
reuniones sostenidas con otros partidos durante la semana 
tenían como objetivo lograr el compromiso de todos los 
sectores en el respaldo de la transición a la democracia. 

El presidente del PS, Jorge Arrate seMaló que lo importante 
es "que todos los actores se limiten a sus roles y que todos 
los poderes del Estado puedan actuar independientemente, 
ejerciendo las facultades que les son propias, sin que éstas 
sean sujetas a ningún tipo de negociación". 

Sectores 	de 	oposición 	intentaron, 	por 	una 	parte, 
personificar en el Ministro de Defensa un modelo de gestión 
errada en el plano de las relaciones cívico - militares y, 
por otra, responsabilizar a sectores de la Concertación de 
aprovechar 	las 	investigaciones 	que 	comprometen 	a 
funcionarios del Ejército para enlodar a la institución. 

La UDI señaló: "En un momento como el que está pasando el 
país en las relaciones cívico militares, 	el Presidente no 
puede darse el lujo de que no sean fluidas y óptimas" 
Los hechos acaecidos no se pueden justificar, pero sí 
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comprender, porque es evidente que hay personas en la 
Concertación que quieren que la imagen del gobierno militar 
se deteriore a causa de una serie de hechos judiciales. 

En Renovación Nacional las reacciones oscilaron entre un 
senador Jarpa que considera que es necesario buscar 
soluciones a los problemas pendientes y un diputado como 
Luis Navarrete que interpreta los hechos como una 
advertencia del Ejército a quienes están "pavimentando el 
camino al marxismo". 

Jarpa insiste en la necesidad de seguir los contactos - esta 
vez sin intermediarios - entre el Gobierno y el Ejército, 
"porque indudablemente hay que llegar a soluciones que no se 
logran a través del enfrentamiento ni endureciendo 
posiciones", sino "con buena voluntad, 	estudiando fórmulas 
aceptables para todos. 

Respondiendo criticas del ex ministro Secretario General de 
Gobierno, coronel 	(r) Cristián Labbé, 	quien calificó de 
desafortunada la participación de Jarpa en las 
conversaciones, el senador de RN sefiala: La iniciativa 
tomada por algunos generales era buena, estaba bien 
encaminada y fue bien acogida por el Presidente de la 
República, lo que puede dar resultados favorables en el 
futuro. "Habrían sido mucho más afortunadas si no se 
hubieran producido los problemas que todos conocemos". 

Alberto Espina, diputado de RN, descartó que el Ejército 
estuviera, directa o indirectamente, poniendo obstáculos al 
actual proceso democrático o pretendiendo entorpecer las 
investigaciones que se están llevando a cabo tanto en la 
Justicia como en la Cámara de Diputados. 

2.- Nuevas iniciativas desde el Ministerio de Defensa.  

La ceremonia de asunción del general Luis Henriquez Riffo 
como Jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, 	fue 
considerada por el Ministro de Defensa como una ocasión 
oportuna para iniciar una nueva etapa en las relaciones 
cívico - militares. El 	mismo general Henriquez R. definió 
como una de sus tareas el mejorar dicha relación. 

El coronel (r) Cristián Labbé, considerado vocero del 
Comandante en Jefe, desestimó las buenas intenciones al 
seflalar que el Gobierno pretendía dividir al Ejército por 
medio del Jefe del Estado Mayor de la Defensa. 
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3.- Investigación cheques.  

El presidente de la Comisión fiscalizadora de la Cámara de 
Diputados, que investiga el caso de los cheques pagados por 
el Ejército a Augusto Pinochet Hiriart, Jorge Schaulsohn, 
desmintió que el informe de la citada comisión fuera 
negociable. Estimó que todo muestra que hubo abuso de poder. 

Mientras tanto, el diputado Alberto Espina señaló que no hay 
evidencia de que el Comandante en Jefe del Ejército tuviera 
conocimiento de los hechos que se investigan, como 
normalmente sostienen los parlamentarios de la Concertación. 

Espina seflaló que cualesquiera sean las conclusiones a que 
llegue el 	informe de la "Comisión cheques", es unánime el 
reconocimiento de ésta a la colaboración del Ejército y 
nadie ha pretendido afirmar que estas conclusiones puedan 
afectarlo como institución permanente de la República. 

Si bien han surgido criticas opositoras respecto de 
filtraciones hacia la prensa del 	trabajo de 	la Comisión, 
todos los sectores han reconocido la seriedad y 
profesionalismo de su labor. 

4.- La Cutufa: proceso de los generales.  

La detención de tres generales por parte del Ministro en 
Visita que investiga el caso "La Cutufa", 	pareció ser el 
comienzo de la exploración del iceberg. Sin embargo, 
rápidamente los generales pasaron de gestores a víctimas. La 
libertad incondicional de los altos oficiales y las 
posteriores declaraciones del magistrado postergan toda 
conclusión. 

Reacciones de incredulidad surgieron en los medios de 
comunicación. El Mercurio pregunta si es posible que un 
simple capitán en retiro sea el único responsable de 
operaciones de tal envergadura. 

5.- El Informe Rettig.  

La denuncia de filtraciones a la prensa del trabajo de la 
Comisión Verdad y Reconciliación, pareció estar destinado a 
amagar a legitimidad del informe que dará a conocer 
próximamente. 

El Secretario de la Comisión, Jorge Correa Sutil, se encargó 
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de desmentir las filtraciones: "no se puede filtrar un 
informe que aún no ha sido redactado". Por su parte, el 
presidente de la Comisión, Raúl Rettig, señaló que uno de 
los documentos aparecidos en la prensa coincidía 
parcialmente con un informe entregado por él al Ejército. 

En la medida que se acerca el plazo de entrega del informe, 
han surgido diferentes versiones acerca de su contenido y 
administración. 

El Ministro Secretario General de Gobierno aseguró que el 
informe, de acuerdo a lo explicitado al 	crear la Comisión, 
será uno, no contendrá nombres de presuntos responsables y 
será conocido integramente por la ciudadanía. En caso que la 
comisión considere que existen antecedentes constitutivos de 
delito, estos serán entregados a la Justicia. 

Sobre el sentido del informe El presidente del PDC, Andrés 

Zaldivar, señala que el mismo nombre de la Comisión marca la 
línea de acción: tratar de establecer la verdad, 	hacer 

justicia y luego 	llegar a la reconciliación. 	Para el logro 
de ésta última ningún camino debe quedar excluido, siempre 
que ello se haga dentro de normas éticas. 

El presidente del PS, Jorge Arrate, aspira a una verdad 
completa y a la búsqueda de fórmulas que impidan la 
impunidad para los crímenes más atroces. La verdad y la 
justicia son imperativos éticos, pero es imposible 
garantizar que se vayan a cumplir integramente. 

En tanto, el presidente de RN, Andrés Allamand espera que el 
informe de la Comisión tenga la lucidez suficiente para 
esclarecer la verdad, pero a la vez iluminar la 
reconciliación. Que logre el equilibrio necesario para no 
amparar la 'impunidad y simultáneamente no 	alentar la 
venganza. Que se entienda que el objetivo superior de la 
reconciliación y la paz a veces obliga a sacrificar parte de 
la verdad y de la justicia. 

Por su parte, el secretario general de la UDI, Joaquín 
Lavin, pide moderación y prudencia. Lo que se requiere es.  
cerrar heridas. Verdad y justicia deben estar al servicio de 
la reconciliación. El informe no debe centrarse en nombres, 
eso sería alentar la venganza. La UD1 siempre está dispuesta 
a considerar una amnistía siempre que exista consenso de 
todos los sectores políticos. 	La experiencia indica que la 
amnistía suele ser el único medio para lograr la paz social 
luego de convulsiones políticas. 
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El Presidente de la República ha señalado que éste debe ser 
El año de la reconciliación. La Armada, la FACh y 
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Carabineros han sefIalado aguardar con tranquilidad el 
informe de la Comisión Rettig. 	El Comandante en Jefe del 
Ejército ha dicho que su institución espera "muy bien" el 
resultado. 

TENDENG I AS 

La presencia en los medios de comunicación del denominado 
"caso cheques", disminuyó notoriamente, tanto en su tono 
como en su frecuencia luego de los acontecimientos del 19 de 
diciembre. 	Asimismo, 	están 	pendientes 	aún 	otras 
investigaciones que afectan a miembros del Ejército y 
familiares del general Pinochet. 

La filtración de aspectos parciales del 	informe de la 
Comisión Rettig como de la comisión investigadora de la 
Cámara de Diputados en la prensa opositora, 
independientemente de su intencionalidad, tuvo eco en 
sectores interesados en disminuir el perfil de los mismos. 
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